

Culte d'inauguration de l'église de Môtiers restaurée

Message de Jean-Samuel Bucher, président de l'association pour la rénovation de l'église

Bonjour à vous et surtout bienvenue !

Le but que s'était fixé l'association pour la restauration de l'église de Môtiers est quasiment atteint, et le chauffage vert et éco responsable va arriver tout soudain...

Ensemble, c'est le mot qui convient pour définir le quoi, le comment et par qui a eu lieu ce grand projet de restauration.

Un très grand merci tout d'abord aux artisans de toutes sortes et aux responsables de leurs entreprises, merci pour leur savoir être et faire, pour leur conscience de réaliser ici une œuvre certes utile, nécessaire voir même obligatoire quand on pense à la flèche du clocher, bref une œuvre d'importance pour un édifice tout particulier.

Dans la mesure du possible et pour consommer local ce travail a été avant tout vallonnien voire régional. Je m'en félicite !

Un autre merci maintenant à ceux qui ont soutenu financièrement notre projet : la confédération, notre canton, notre commune de Val-de-Travers, l'association et tous ceux qui ont répondu favorablement à sa demande d'aide, je pense aux particuliers, aux communes suisses, aux paroisses et églises de tous bords, aux fondations de différentes sortes...

Je ne vais pas oublier le comité de notre association, son engagement sans faille, sa collaboration avec le bureau d'architecture et les maîtres d'état, il faut bien avouer que nos réunions de chantier ont été bienveillantes, amicales, et efficaces !

Alors merci, grand merci amical, à Yves Fatton, Martine Python, Jacques Bujard, Antoine Gauthier, André Zybach, Pierre-Alain Devenoges, Jeanne Cand-Stirnemann et Pascal Stirnemann.

Depuis le 6^e siècle sur ce bout de terre au centre de notre vallon tant aimé, des hommes, des femmes, des enfants, des prêtres, des moines, des pasteurs, des diacres, des laïcs ont vécu comme nous joies et peines, ils ont partagé, chanté, prié.

Malgré ce temps bousculé et morose que nous traversons, nous venons de poser en cette église rajeunie un signe de vie, d'espoir et d'avenir.

Face aux duretés actuelles, et je vous fais grâce de la liste, je vois ici dans le travail si bien accompli comme un acte de résistance.

Donc je garde la foi : je suis persuadé que la beauté aide à vivre !

Ainsi soit-il ! je vous souhaite un bon et beau culte, Jean-Samuel

Puis :

Accueil

Que l'amour, la grâce, la joie et la lumière du Seigneur nous accueille ce matin.

Bienvenue à chacune et à chacun ce matin de fête dans un week-end de fête.

Après les travaux de rénovation, la cérémonie officielle d'inauguration vendredi après-midi, les visites guidées hier matin, nous voici au début du premier culte paroissial dans cette église depuis le 27 décembre 2020.

Certains ouvriers artisans de la rénovation ont sûrement passé plus d'heures dans cette église que moi comme pasteur de la paroisse en 16 ans. Par leur travail et le soin qu'ils y ont mis, ces artisans sont présents maintenant et nous invitent à l'accueil et à l'ouverture.

Louange

Un midrash raconte que lorsque Dieu a créé l'humanité, il a demandé aux anges ce qu'ils pensaient du monde qu'il avait fait.

- Une seule chose manque, ont-ils répondu, c'est la louange du créateur.

Alors Dieu créa la musique, le chant des oiseaux, le souffle du vent, le murmure des océans, et il planta la louange dans le cœur de l'être humain.

Avec les astres et les océans qui n'appartiennent qu'à toi, Seigneur, avec le rythme des saisons, liturgie pour notre temps, avec les musiques et les parfums, les couleurs que tu crées, avec les sources et la terre, les montagnes et le vent, devant tes œuvres et avec les anges, nous entonnons une louange.

Terre entière, chante ta joie au Seigneur, alléluia, alléluia.

Avec le malade qui s'enfonce et à qui on tient la main, avec l'homme qui reçoit le sourire d'un prochain, avec la femme délaissée qui se tourne vers demain, avec l'enfant mal-aimé qui surmonte son chagrin, devant tes œuvres et avec les anges, nous entonnons une louange.

Terre entière, chante ta joie au Seigneur, alléluia, alléluia.

Avec l'oreille attentive qui reçoit une confiance, avec la femme qui se relève et recommence avec courage, avec l'enfant en prière qui découvre la confiance, avec le père qui revient après un long voyage, devant tes œuvres et avec les anges, nous entonnons une louange.

Terre entière, chante ta joie au Seigneur, alléluia, alléluia.

Avec les hommes qui se retrouvent pour célébrer ta victoire, avec l'Eglise rassemblée qui apprend le silence, avec les jeunes, avec les vieux, qui construisent une histoire, avec tous ceux qui se battent pour que vive l'espérance, devant tes œuvres et avec les anges, nous entonnons une louange.

Terre entière, chante ta joie au Seigneur, alléluia, alléluia.

Antoine Nouis, *La Galette et la Cruche I*, Réveil publications, 1993, p.88-89

Lecture de la Bible

[Apocalypse 21,1-6](#)

[Matthieu 16,13-20](#)

Prédication

de David Allisson

Maintenant, je transforme ce qui existe. Ap 21,5.

Vous célébrez ce matin le culte pour la première fois dans cette église restaurée. Et si nous regardons comment cela s'est passé, cette phrase détonne aujourd'hui : *Maintenant, je transforme ce qui existe, tout devient nouveau.* En effet, il y a du nouveau dans l'église de Môtiers restaurée. Mais justement, nous avons voulu la *restaurer* : les ouvriers ont travaillé avec des techniques traditionnelles ou anciennes, des matériaux anciens ont été remis à l'honneur, comme les murs à la chaux.

Et nous lisons ce matin que la voix de Dieu s'exprime de manière forte et dit que ce qui existe est transformé et que tout devient nouveau.

Les pierres et les murs de l'église de Môtiers sont rafraîchis, rajeunis et renouvelés alors que l'Eglise peuple de Dieu est en diminution dans nos régions à notre époque. On l'a dit plusieurs fois : l'Eglise suit actuellement une tendance où elle compte de moins en moins de membres, ceux-ci sont de plus en plus âgés et l'institution a de moins en moins de moyens pour fonctionner.

Aussi là et peut-être justement là, la ville sainte, la Jérusalem nouvelle est annoncée, envoyée par Dieu. Elle est belle comme une jeune mariée qui rejoint son mari, le peuple humain appelé à unir son destin à celui de Dieu.

Comme je le souhaiterai aux jeunes mariés que nous fêterons dans deux semaines ici-mêmes, cette union de Dieu et de l'humanité est destinée à être heureuse et durable. La présence et l'amour réciproque de la fiancée-Dieu et de l'époux-humanité ont pour vocation d'ouvrir à une compréhension réciproque et un engagement de Vie et de Joie.

Vous qui êtes mariés ou qui connaissez des couples mariés, vous savez bien que la joie des noces est parfois rapidement remise en question. On se demande parfois si la personne avec qui on vit est bien celle que nous pensions avoir épousé.

Jésus leur dit : Mais vous, qu'est-ce que vous dites ? Qui suis-je ? Mt 16,15.

Quand Simon-Pierre répond, il est accueilli comme s'il donnait la bonne réponse du bon catéchumène. On peut se demander s'il comprend vraiment ce que veulent dire les mots de sa réponse. Il m'est arrivé de le critiquer un peu pour ça dans certaines prédications : *Tu es le Messie, le Fils de Dieu*. Ce qui me frappe plutôt aujourd'hui vis-à-vis des mots de l'Apocalypse qui annoncent la Jérusalem nouvelle, la ville de Dieu venant prendre place dans notre monde, c'est autre chose. Je vois plutôt Pierre l'époux qui cherche à exprimer sa relation à sa fiancée Dieu.

Il regarde qui est en face de lui et il ose exprimer ce qu'il en pense. Il s'expose et il marque son intérêt à l'autre. Pierre manifeste qu'il se sent concerné par la question. Il s'engage dans sa réponse.

Jésus reconnaît cela et manifeste en retour le lien de la fiancée Dieu à l'époux Pierre : *Tu es heureux, Pierre : ce n'est pas une personne humaine qui t'a fait connaître cela, mais c'est mon Père qui est dans les cieux.*

C'est presque un couple en lune de miel !

Jésus confie à Pierre ce qui lui tient le plus à cœur. Jésus considère Pierre comme un fondement, une base de la communauté de celles et ceux qui lui sont chers. *Tu es Pierre, et sur cette pierre, je construirai mon Eglise. Mt 16,18*

Pierre devient la base de l'édifice de la communauté humaine liée à Jésus. Il ne l'est pas par naissance ou par mérite. Il est choisi par Jésus qui le reconnaît inspiré par son Père. *C'est mon Père qui est dans les cieux qui t'a fait connaître cela.*

Pierre est choisi par Jésus qui montre par là son attention à la relation réciproque entre lui et Dieu. Cette relation est bien présente et encore appelée à grandir, à être nourrie de l'amour partagé et de la vie commune.

Devenons ces pierres-là, nous aussi. C'est la relation réciproque entre nous et la source de la vie qui nous donne la stabilité et la solidité pour servir de base à un projet humain et spirituel.

Et vous, qu'est-ce que vous dites ?

Jésus reconnaît et valorise le lien entre l'humanité et la source de Vie. Il vous inclut et il nous inclut quand il dit : *tu es Pierre, et sur cette pierre, je construirai mon église.*

Oui, vous Pierre et vous Pierrette, vous êtes les pierres qui construisent le monde et l'humanité. Et nous Pierrettes et Pierres réunis, gardons à cœur, dans nos pensées et

nos manières d'être, ce lien avec la source de vie. Pour les chrétiens, la source de vie, c'est Dieu vivant, Jésus le Christ mort et ressuscité.

Amen

Intercession

Petit livre de célébrations, Wild Goose Resource Group OPEC Olivétan, 2017, p.67ss

Prions.

Prions pour ceux qui ont faim dans ce pays : dont la seule cuisine est la soupe populaire, dont la seule nourriture est celle dont les autres ne veulent pas, dont l'alimentation dépend des aléas du hasard.

[silence]

Seigneur, nourris ton peuple en te servant de nos dons et de nos consciences, et déracine de nos politiques et de nos vies privées l'indifférence qui provient d'un trop-plein de nourriture.

Prions pour ceux qui ont faim et pour ceux qui sont rassasiés.

Prions pour ceux qui ont faim dans d'autres pays et dont les économies, plombées par les dettes, ne peuvent répondre aux besoins des humains ; ou dont les champs sont travaillés pour notre profit par des travailleurs sous-payés luttant contre la faim.

[silence]

Seigneur, nourris ton peuple, même si des dirigeants doivent annuler des dettes, même si des actionnaires perdent du bénéfice ou que l'offre des menus doit être réduite, pour que tous puissent être nourris.

Prions pour ceux qui ont faim et pour ceux qui sont rassasiés.

Prions pour ceux qui ont faim de la justice, qui dénoncent les inégalités, qui manifestent contre des tyrans, qui distinguent les besoins de l'avidité, et qui parfois, ce faisant, sont calomniés ou persécutés.

[silence]

Que leur engagement ne soit pas vain et que nous venions grossir leur nombre.

Prions pour ceux qui ont faim et pour ceux qui sont rassasiés.

Ainsi, en présence du Pain de Vie qui pour en nourrir d'autres refusa de transformer des pierres pour se nourrir lui-même, ô Dieu nous prions et te remettons notre monde, l'humanité et nous-mêmes. Amen

Liturgie de cène : Antoine Nouis, *La Galette et la Cruche I*, Réveil publications, 1993, p.15-18

Introduction à la cène

Moïse dit au peuple :

Quand le Seigneur t'aura fait entrer dans le pays qu'il a juré à tes pères de te donner, pays ruisselant de lait et de miel, tu rendras ce culte au Seigneur dans ce même mois. Pendant sept jours tu mangeras des pains sans levain, et le septième jour, il y aura une fête en l'honneur du Seigneur...

Tu feras en ce jour un récit à ton fils en disant :

« C'est à cause de ce que le Seigneur a fait pour moi, lorsque je suis sorti d'Égypte.

Ce sera pour toi comme un signe sur ta main et comme un rappel entre tes yeux, afin que la loi du Seigneur soit dans ta bouche, car c'est d'une main puissante que le Seigneur t'a fait sortir d'Égypte.

Tu observeras cette prescription au temps fixé, d'année en année. »

Exode 13,5-10

Ce texte biblique relate le commencement de l'exode. A la fin du voyage, pour entrer dans la terre promise, le peuple traverse le Jourdain.

Josué appela les douze hommes qu'il avait désignés parmi les fils d'Israël, un homme pour chaque tribu.

Josué leur dit :

« Passez devant l'arche du Seigneur, votre Dieu, en direction du milieu du Jourdain, et que chacun charge une pierre sur son épaule, selon le nombre des tribus des fils d'Israël, afin que cela soit un signe au milieu de vous.

Lorsque vos fils vous demanderont demain :

Que signifient pour vous ces pierres ?

Vous leur direz :

C'est que les eaux du Jourdain ont été coupées devant l'arche de l'alliance du Seigneur quand elle passa dans le Jourdain !

Les eaux du Jourdain ont été coupées, et ces pierres tiendront lieu de mémorial aux fils d'Israël à jamais. »

Josué 4,4-7

L'exode commence par la traversée de la mer des Joncs et se termine par la traversée du Jourdain.

Chacune de ces traversées est un passage, une pâque, un baptême.

Entre les deux un peuple est en marche.

Chacun de ces passages est marqué par un mémorial.

- Avant la mer des Joncs : la Pâque, les pains sans levain.

- Après le Jourdain : Guilgal, les pierres.

Chacun de ces passages est accompagné de la même parole :

Tu diras à tes fils...

Tu ne seras pas oublieux...

Souviens-toi, saisis-toi de la liberté offerte à tes pères.

Entre la Pâque et Guilgal, entre la grâce et la reconnaissance, nous sommes invités à la marche et à la mémoire.

Institution

Cette Pâque, aujourd'hui, nous la savons pleinement accomplie.

Le Seigneur Jésus, la nuit où il fut livré, prit du pain et après avoir rendu grâce, il le rompit et dit :

« Prenez et mangez, ceci est mon corps donné pour vous ; faites ceci en mémoire de moi. »

De même après le repas, il prit la coupe et dit :

« Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang ; faites ceci en mémoire de moi toutes les fois que vous en boirez. »

De sa Pâque, il nous a laissé un mémorial.

A nous aussi il dit :

Souviens-toi.

Ne sois pas oublieux.

Partage le pain et le vin... et le repas deviendra communion au corps et au sang du Christ.

Epiclèse et Notre Père

Ô Dieu, tu nous appelles à la mémoire et nous sommes attirés par l'éphémère.
Tu nous invites à planter nos racines dans ta Pâque et nous ne considérons que notre propre personne.
Pardonne-nous la frivolité de notre foi et la paresse de notre mémoire.
Aujourd'hui, par ce repas, tu nous présentes une pierre, un jalon sur notre route.
Que par ton Saint-Esprit ce pain nous rappelle le corps de ton Fils livré pour nous, et ce vin le sang de la nouvelle alliance.
Que ce repas nous rappelle la mémoire de la mort et de la résurrection de Jésus, notre Christ.
Que ce mémorial enracine dans notre vie la présence de ta croix, qu'il construise en nous l'espérance de ton Royaume. Notre Père...

Invitation à la cène

Lors de son dernier repas, après avoir donné le pain et le vin, Jésus dit : « Faites ceci en mémoire de moi. »

Par cette cène, nous voulons faire mémoire de Jésus Christ, de sa mort et de sa résurrection. Nous avons préparé du pain et du jus de raisin. Le Seigneur vient présider le repas ; c'est lui qui nous invite.

Par défilé, nous communierons à l'un des deux points de distribution à l'avant de l'église de chaque côté. Vous vous avancerez sur deux colonnes, en commençant par les personnes qui se trouvent à l'arrière de l'église, et vous retournerez à vos places par les couloirs des côtés. Des paniers se trouvent sur les bancs du premier rang pour déposer les gobelets.

Venez maintenant car tout est prêt.

Prière finale

Seigneur, comme le pain sans levain parle de la libération, comme les pierres parlent d'un pays à habiter, le pain et le jus de raisin nous ont parlé de ta pâque, de ta mort et de ta résurrection pour nous.

Nous te rendons grâce car dans ta mort se trouve notre vie. Amen

Annonces

Offrande à la sortie en faveur d'Action Jeûne Solidaire pour soutenir notamment un projet de l'EPER au Niger pour augmenter l'accès de la population à l'eau potable.

AJS, Action Jeûne Solidaire est une association formée par les trois Eglises reconnues du canton de Neuchâtel. AJS est membre fondateur de Lattitude 21. Lattitude 21 est une fédération d'ONG du canton de Neuchâtel. L'argent que l'Etat de Neuchâtel met à disposition de la coopération et du développement est utilisé en soutien à des projets des 20 associations membres de Lattitude 21.

Il y a un lien de longue date entre le Jeûne Fédéral et ces partenariats Eglises – Etat, puis Etat – associations puisque les actions d'entraide du Jeûne Fédéral proposées par les Eglises ont reçu depuis longtemps un soutien important de l'Etat dans les différents cantons.

Bénédition

Vendredi lors de la cérémonie officielle, j'ai choisi une manière de dire une bénédiction d'une façon ouverte et non religieuse. Je la redis aujourd'hui en espérant que cette église et cette paroisse resteront ouvertes et accueillantes.

Que le Seigneur vous bénisse. Pour moi cela veut dire : puissiez-vous trouver sur votre chemin et dans vos vies : amour, espoir et confiance.